
 
平成 15 年（2003 年）２月那覇市議会定例会 

 

代表質問発言通告書（１日目） 

平成 15 年２月 27 日（木） 
            市 民 の 会  70 分 

割当時間（答弁を除く）  

            自民クラブ  60 分 

 
 
 

順
位 

氏  名 

（ 会派名 ） 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

１ 亀 島 賢 優 

（市民の会） 

１ 機構改革の

理念と主な内

容について 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 那覇軍港移

設について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 市町村合併

の取り組みに

ついて 

 

 

 

 

 

(１) 「都市施設管理センター」を設置するとのこ

とだが、従来とどのように変わっていくのか 

 

(２) 副部長による「政策推進会議」を設置すると

のことだが、その目的と機能について問う 

 

(３) 平成 15 年度から一部の課で試行が予定され

ているグループ制について、その概要とこれか

らの導入計画について問う 

 

 

(１) 去る１月 23 日の那覇港湾施設移設に関する

協議会では何が話され、何が確認されたのか 

 

(２) 新たな軍港の機能は、現在の軍港の機能と比

べてどうなるのか 

 

(３) 新しい軍港は、どのような役割を担っている

のか 

 

(４) 使用協定の締結を求めるべきだとの意見が

あるがどうか 

 

 

(１) 合併任意協議会では、どのような話し合いが

なされるのか問う 

 

(２) 平成 17 年３月の「市町村合併の特例に関す

る法律」の期限を踏まえ、法定協議会設置など、

今後のスケジュールはどうなっているのか 

 

 

 



 

順
位 

氏  名 

（ 会派名 ） 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  ４ 旧軍飛行場

用地問題につ

いて 

 

 

５ 国際空手道

大学の誘致に

向けた調査に

ついて 

 

 

 

６ 都市計画行

政の道路計画

について 

 

 

７ 沖縄都市モ

ノレールにつ

いて 

 県や那覇市は、どのような取り組みをしてきた

のか伺う 

 

 

 

(１) 今回の調査については、どのようなことを

考えているか 

 

(２) 事業実施主体については、どのような認識を

持っているのか 

 

 

 横軸としてその延長の道路の整備も必要と考え

るが、その計画はどうなっているのか伺う 

 

 

 

 モノレールの収支シミュレーション及び利用

促進策について 

 

(１) 新聞等によると、初乗り運賃は 200 円となっ

ているがどうか 

   また、運賃設定に応じて利用乗客数の変化が

あると考えられるが、仮に一律 200 円の場合、

また、初乗り 200 円として、３km ごとに 20 円、

30 円、40 円増の対キロにした場合のそれぞれ

の収支試算はどうなるのか 

 

(２) 運行ダイヤは決まっているのか 

 

(３) 今後の利用促進の具体的施策として、バス網

再編及びバスとの乗り継ぎはどうなっている

のか。また、コミュニティバスの可能性はどう

か 

 

(４) 大型店舗の駐車場を利用して、パークアンド

ライド施策を実施すると聞いているが実現可

能か 

 

(５) 市職員への通勤手当の支給にあたって、都市

モノレールの利用促進につながる方法はない

か。那覇市が先駆けて、強い意志を持ってマイ

カー通勤を自粛する考えはないか 

 

 



 

順
位 

氏  名 

（ 会派名 ） 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

(１) 県内の既存のインキュベート施設との違い、

特徴は何か 

 

(２) 現在整備中のインキュベート施設に入居

する企業の見通しはどうか 

 

(３) 管理運営を沖縄県産業振興公社に委託する

理由は何か 

 

(４) 総務省が、平成 15 年度に実施予定の「ＩＴ

ビジネスモデル地区構想事業」の内容と対応は

どうなっているのか 

 

 

 「屋上緑化」事業計画を具体的に聞かせていただ

きたい 

 

 

 本市独自の雇用対策事業などを推進し、雇用の状

況の改善を確実にしていくことが重要であると思

うが、当局の見解を伺う 

 

 

(１) 不発弾処理は政府の責任で行われるべきと

考えるが、見解を伺う 

 

(２) 戦後処理の問題であることを明確に伝え、

費用面においても具体的な対応を求めるべき

だと考えるが、見解を伺う 

 

 

(１) ことしの成人式の総括と反省点について、ど

のように考えているか 

 

(２) 今後、成人式についてどのように対応してい

こうと考えているか 

 

 

 

 

 

  ８ ＩＴ産業の

振興について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

９ 屋上緑化助

成事業につい

て 

 

10 雇用対策に

ついて 

 

 

 

11 不発弾処理

について 

 

 

 

 

 

 

12 成人式の式

典について 

【答弁を求める者】 

市長、助役、教育長、関係部長 

 

 



 代表質問（１日目） 平成 15 年２月 27 日(木) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

２ 高 良 幸 勇 

(市 民 の 会 ) 

１ 平和につい

て 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 平成 15 年度

の 施 政 方 針

から 

 

 

３ 教育行政に

ついて 

(１) 米国のイラク攻撃を回避するために、我が

国は、いかなる役割を果たすことができるか

 

(２) 北朝鮮問題は、我が国の対イラク外交に

どのような影響を与えているか 

 

(３) もし、米国のイラク攻撃が始まると、沖縄

の観光産業に悪い影響を与えるか 

 

 

市長は、施政方針の中で教育、福祉、環境を

最重要分野として事業の推進を図るとしている

が、その理念を問う 

 

 

(１) 学校給食について 

  ① 教育委員会は、学校給食の調理部門を民

間委託するとしているが、その目的は何か

 

  ② 民間委託は、食教育や公的責任の放棄

など様々な批判があるが、それをクリア

できるか 

 

  ③ いわゆる委託５原則は、クリアできて

いるか 

 

  ④ 那覇学校給食センターは、単独校方式な

いし共同調理場方式に変更すべきだと思

うが、方針を問う 

 

  ⑤ 肥満児が増えている。教育委員会の

食教育対策はどうなっているか 

 

(２) クーラー設置事業について 

  ① クーラー設置事業に関し、小中学校の

整備内容について説明せよ 

 

  ② クーラー設置にかかる、ランニング

コストを示せ 

 

  ③ 校舎の屋上緑化で、自然な学習環境の整

備を図るのは、どうか 

 
 



 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

   

 

 

 

 

 

 

 

 

４ 福祉行政に

ついて 

 

(３) 小学校英語指導員配置事業について 

  ① 小学校英語指導員配置の実施内容を

説明せよ 

 

  ② 文部科学省の教育研究開発学校課題の

実施及び教育特区構想の中で、今後の英語

教育について、見解を求む 

 

 

(１) 保育行政について 

  ① 平成 15 年度における、那覇市の待機児

童対策を具体的に説明せよ 

 

  ② 本年策定予定の「新那覇市子どものゆめ

づくりみらい 21 プラン」の中で、認可外

保育園及び待機児童解消対策は、どのよう

に検討されているか 

 

  ③ 安謝保育所の民間委託後の評価と今後

の保育所の民間委託の基本的考え方を問

う 

 

  ④ 平成 15 年の認可外保育園の支援事業費

は、平成 12 年ベースで幾ら増額され、そ

の事業の内容と今後の取り組みについて、

説明せよ 

 

  ⑤ 幼保一元化の基本的考え方について、

教育長と健康福祉部長の見解を求む 

 

(２) 乳幼児医療費助成について 

   県は、今年 10 月から入院のみの乳幼児

医療費助成対象年齢を３歳未満児から５歳

未満児に拡大する。那覇市は、すでに５歳

未満児まで実施しているのであるが、さらに

拡大する考えはないか 

 

(３) 介護保険について 

  ① 平成 15 年から那覇市の第１号被保険者

の介護保険料が、月約 3,841 円から月約

5,226 円に増額改定される。その理由を

説明せよ 

 
 



 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  ② 介護保険料の改定に伴い、低所得者対策

が一層重要になるが、対策は検討されて

いるか 

 

  ③ 介護報酬が改定される基本的考え方と

那覇市の介護保険会計に、どのような影響

を与えるか 

 

 

(１) 那覇市は、ごみ最終処分場の使用期限延長

問題に関し、南風原町との間で「ごみ処理

委託及び還元額等に関する覚書」を締結して

いるが、その交渉経過と内容について、説明

せよ 

 

(２) 先の新聞報道によると、ごみ最終処分場に

関して、那覇市・浦添市・南風原町で構成す

る三者協議会から、浦添市が脱退したとある

が、その理由と影響について、説明せよ 

 

(３) ＩＳＯ14001 の認証取得事業について、

その状況を説明せよ 

 

(４) 那覇市は、ゼロエミッション政策を推進

しているが、その柱になるものは何か 

 

(５) 那覇市のし尿処理方法は、海上投棄して

いるが、陸上処理に変更すべきだと思うが、

その現状と展望を問う 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

   

 

 

 

 

 

 

 

 

５ 環境行政に

ついて 

【答弁を求める者】 
市長、助役、教育長、関係部長 

 
 



 代表質問（１日目） 平成 15 年２月 27 日(木) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

３ 久 高 将 光 
(自 民 ク ラ

ブ ) 

１ 麻生発言、

野中辞任発言

に対する市長

発言の真意を

問う 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 交通問題に

ついて 

 下地幹郎衆議院議員の普天間飛行場嘉手納

統合案に対し、「15 年で取り壊すものに 6,000 億

円も突っ込むという話は世間で通らない」という

発言に、野中氏は、自民党沖縄振興委員長を辞任

すると発言した 

市長は、就任２周年パーティーで麻生氏の方が

辞任すべきだと発言したが、真意は何か 

 

(１) 米軍基地問題は、自由討議できない聖域

なのか 

(２) 稲嶺知事の 15 年使用問題が解決しなけれ

ば、着工できないか 

(３) 経済自立のために、環境・観光の面から

辺野古海域は、ジュゴンを含め宝の海と純粋

に考えないか 

(４) 下地幹郎案は、単なる嘉手納統合案で

なく、フィリピン、グァム、ハワイと実際に

現地に飛び、三分散の具体的感触を持って

提示しているが、新案でないのか 

 

 

 

 慢性の交通渋滞の緩和に、多大なる貢献が期待

される都市モノレールが、８月 10 日に開通する

ことになった。この事業は、我が市のまちづくり

にも少なからず影響を与えており、県民・市民

こぞって成功を祈りたいものである 

 
(１) 完成後の経済的、都市計画上の効果は、

どう考えているか 

(２) バス統合・新会社設立についての県条件は

ハードルが高くないか 

(３) 開通に対する全体、沿線、駅前の祝賀計画

は、どうなっているか 

(４) シャトルバス導入に、市の助言･指導が

必要と思われるが、どうか 

(５) 「那覇都市圏交通円滑化総合計画」（平成

13 年策定）に沿った実績と年次計画は、ど

うなっているか 

(６) トランジットマイル実証実験の結果と

今後の計画、方向はどうか 
 

 
 



 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

都市再開発計画は、どうなっているか。具体的

に進捗状況と年次計画を示せ 

 

(１) 牧志・安里地区 

(２) 農連市場地区 

(３) 牧志公設市場 

(４) ガーブ川地区 

(５) 栄町地区 

(６) モノレール旭橋周辺地区 

 

 

 

 沖縄県経済自立の面からして、観光産業は、

復帰後、唯一の基幹産業として大きな飛躍を遂げ

ている 

 

(１) オニヒトデ駆除に対して助成・協力すべき

と思うが、どうか 

(２) 世界遺産周辺整備事業は、早期に進めるべ

きと思うが、どうか 

(３) 新都心地区は、観光振興地域に指定されて

いるが、ＤＦＳ誘致の動きもあっていいので

はないか 

ＤＦＳアジアグループは、新都心でなけれ

ば撤退すると言っている。同グループでなく

ても魅力のある地域と考えていることは

確かだと思う 

(４) ペリー祭りについて、内容を問う 

 

 

 

 那覇市は、電子入札制度に前向きな立場をとっ

ているが、本格的な導入までの計画を問う 

 

 

 

 市長の新庁舎建設への情熱が感じられなくな

っているが、計画・時期を問う 

 

 

 

  ３ 都市計画に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

４ 観光振興に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

５ 建設行政に

ついて 

 

 

 

６ 新庁舎建設

について 

【答弁を求める者】 
市長、教育長、関係部長 

 
  



代表質問（１日目） 平成 15 年２月 27 日(木) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

４ 座 覇 政 為 
(自 民 ク ラ

ブ ) 

 平成 15 年度

一般会計予算案

について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

(１) 福祉・教育・環境・雇用施策に重点配分し、

市政の課題を反映させた予算案といわれる

が、産業の振興策にはどういうものがあり、

雇用の創出・確保対策には、どういう施策を

展開し、強化策をとるのか 

 

  ① 事業名、予算額を示して説明願いたい 

 

 

  ② 廃棄物の減量化や資源化対策を那覇市

も打ち出しているが、どういう廃棄物を

どのように、いかなる方法で、いくらまで

減量化、あるいは資源化しようとしている

か。その内容とそれに対応する本年度予算

計上メニュー、金額等を含め、説明願い

たい 

 

 

 

(２) 那覇空港沖合展開について 

那覇空港の沖合展開について、現在どの

ように取り組んでいるか。また、県や関係

機関との調整、今後の課題は何か。本年度

予算は何をいくら計上しているか等を含め

て説明願いたい 

 

 

 

(３) 公金収納支払手数料負担について 

 

  ① 公金収納支払手数料負担について、指定

金融機関とはどういう内容の契約を交わ

しているのか。どういう業務が一件につき

何円で、またどういう業務が無料か。また、

金融機関からの増額要望はどうなって

いるのか伺う 

 

 

  ② 公金にかかる収納支払業務のうち、市が

払う窓口業務(収納)は何件か。また、金融

機関での口座振替、窓口支払、振込はそれ

ぞれ何万件でいくらの手数料を支出して

いるか 

 
 



 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

     ③ これらの現状と課題に対し、どの点が

どのように改善、あるいは変更されていく

予定か説明願いたい 

 

 

 

(４) 公社保有地の買い入れ計画について 

 

  ① 那覇市土地開発公社の保有地はいくら

あり、また、公社の借入金はいくらか(最

新のもの) 

 

 

  ② 市の財政難により、買い取りが進まず

公社側の債務が膨らむ原因になっている

が、今後の買い取り計画案について説明

願う 
 
 
  ③ 公社の保有地は、今後とも公共施設用地

として全て確保すべき土地か。それらを

検討したことがあれば、資料をもとに説明

願いたい 
    その中で、民間への売却予定があるの

か、そしていくらの赤字が出るのかを

含め伺う 
 

 

 

(５) ひとり暮らしの高齢者を対象とした、寝具

類の洗濯サービスの実施について 

   他市では 65 歳以上のひとり暮らしの高齢

者を対象に寝具類の洗濯、乾燥、消毒サービ

スを実施しているが、那覇市の場合はどう

か、サービス事業を民間業者に委託し、利用

料金を市が業者に支払うシステムをとって

いるが、方法を含め検討結果を、あるいは

調査内容をもとに説明願いたい 

 

 

 

 

 

 



 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

(６) 市立保育所を含む、公営保育所事業につい

て平成 15 年度より国庫補助金の対象外と

なる経費があると聞いているがどうか、

影響はどうか、県とはどういう調整をした

のかを含め、対処策を伺いたい 

 

 

 

(７) 小学校 1 年の学級に副担任を配置する

ことについて 

   他市では、小学校 1 年の一部学級に副担任

を試験的に配置し、新入生サポート事業を

展開すると発表があるが、那覇市教育委員会

は導入計画はあるのか、ないのか伺う 

 

 

 

(８) 那覇市ブックスタート事業について 

   乳幼児に絵本を支給するブックスタート

事業について、私は先にも質問したが、

那覇市はどういう方法でどのように実施

していくのか。先の関係者の答弁をもとに

説明願う 
 

 

 

(９) 小学校生徒向け独学用問題集の作成に

ついて 

   熊本市教育委員会は、小中学生の基礎学力

充実のため、児童･生徒の独学用に工夫され

たオリジナル問題集「学びノート」を作成

しているが、那覇市の取り組み状況と、今後

の方針を含め伺う 

 

 

 

 

 

 

 

 

   

【答弁を求める者】 
市長、助役、収入役、教育長、関係部長 

 
 


